# Colección "El Terror Rojo"

La verdad censurada de las izquierdas

# LAOS HORROR IGNORADO

## **Cynthia CADEN**



### / ÍNDICE

Capítulo	Página
1. Introducción	3
2. Historia	8
3. La desgracia de un pueblo	14
4. Durísima vida y muerte en la selva	20
5. Ataques a la religión	30
6. Las condiciones carcelarias	37
7. La vida del "pueblo libre"	48
8. Bibliografía relacionada	54

#### / INTRODUCCIÓN

La República Democrática Popular Lao, mejor conocida como Laos, es un país sin salida al mar del sudeste asiático. Limita con Myanmar al noroeste; con China al norte; con Vietnam al este; con Camboya al sur y con Tailandia al oeste. Su capital es Vientiane.

Laos emergió como un estado feudal en el siglo XIV y, tras caer bajo dominio francés en el siglo XIX, recuperó su total independencia en 1954. La monarquía gobernante intentó modernizar al país, pero una invasión de las fuerzas comunistas del norte de Vietnam arrastraría al país dentro de la guerra de este último, produciendo un daño masivo.

La invasión comunista fue seguida por ataques defensivos de los Estados Unidos y las fuerzas sur vietnamitas, una serie de giros políticos y, finalmente, una guerra civil entre el movimiento Comunista Pathet Lao y el gobierno.

Para 1964, el país se dividió entre el norte y el este comunista, apoyado por el Vietcong, y el sur y oeste realista que recibieron ayuda de los Estados Unidos. Como resultado de la guerra civil que

tuvo lugar entre 1965 y 1973, 378.000 personas fueron desplazadas internamente<sup>1</sup>.

De acuerdo con algunos estimados, alrededor de 130.000 personas han sido asesinadas en la guerra civil y dos tercios de los muertos son atribuibles a las actividades comunistas de Vietnam del Norte. Murieron unas 87.000 personas por tropas vietnamitas aliadas al Pathet Lao, y otras 43.000 en manos de milicianos del mismo<sup>2</sup>.

Los comunistas finalmente ganarían esa guerra, proclamando una República Popular Socialista. Comenzaron la colectivización en zonas rurales y nacionalizaron la industria y el comercio. Impusieron una toma de decisiones económicas centralizadas y amplias medidas de seguridad, incluyendo control de los medios y el arresto y encarcelamiento de muchos miembros del anterior gobierno y el ejército real en "campos de reeducación".

Las represiones produjeron que alrededor de 300.000 personas<sup>3</sup>, o un 10% de la población laosiana huyeran a la vecina Tailandia<sup>4</sup>, buscando el estatus de refugiados durante los primeros diez años. Muchos de ellos luego irían a vivir a Estados Unidos. Esta cifra incluyó a 100.000 o 30% de los Hmongs, una minoría étnica

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> "Laos: la guerra secreta". Biblioteca del Congreso de los Estados Unidos.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> "Victimario histórico militar". Capítulo II. De varias grandes Guerras, Dictaduras y Genocidios del siglo XX.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> "La situación de los refugiados en el mundo", ACNUR, 2000, p. 98.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> En la década de 1990 unos 29.000 refugiados fueron repatriados de campos en Tailandia a Laos. Algunos Hmong que regresaron dijeron haber enfrentado discriminación o falta de oportunidades económicas. Un estimado de 60.000 Hmong permanecen en Tailandia y muchos se han integrado en la sociedad local. El resto se han ido a terceros países.

opuesta al Pathet Lao, y al 90% de los intelectuales, especialistas y antiguos funcionarios de gobierno<sup>5</sup>. Apenas entre 1975 y 1978 alrededor de 130.000 refugiados hmong fueron admitidos solamente en los Estados Unidos<sup>6</sup>. El país ha recibido a 250.000 laosianos hasta 1996<sup>7</sup>. El último reasentamiento mayor en el país americano, de unas 15.000 personas de etnia hmong del campo Wat Tham Krabok, fue en 2004.

Las relaciones rotas con China y Tailandia dejaron a Laos totalmente dependiente de Vietnam. En 1977 se firmó un tratado de amistad de 25 años, proveyendo un gran número de consejeros vietnamitas y 30.000 soldados del mismo origen para que permanecieran en el país.

Aunque Laos inició reformas económicas en 1986, el régimen autoritario permanece en el poder y el país todavía sufre aislamiento<sup>8</sup> y pobreza, motivo por el cual se la suele llamar la Albania de Asia.

Desde 1999, el PRPL ha enfrentado incidentes intermitentes, en ocasiones violentos, de oposición política. En octubre de ese año y noviembre del 2000, estudiantes universitarios y profesores realiza-

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Cifras de: "Laos: Reseña histórica". Fundación para la investigación de crímenes comunistas. / "Laosianos enfrentan muerte si son enviados a casa, dice activista". Mike Fahey. Madison Capital Times. 16 de diciembre de 1999.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> De acuerdo con algunos estimados, la población hmong refugiada en Estados Unidos totaliza aproximadamente 250.000 personas en la actualidad.

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Departamento de Estado de Estados Unidos, informe de país, 2006.

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Se ha ido abriendo parcialmente al exterior después del colapso de la Unión Soviética en 1991.

ron dos manifestaciones por reformas democráticas, resultando en docenas de arrestos<sup>9</sup>.

Amnistía Internacional, en su informe de marzo de 2007 incluyó la declaración de Philip Smith, Director Ejecutivo del Centro de Análisis de Políticas Públicas, respecto al perseguido pueblo de etnia hmong en manos del gobierno comunista: "Altos oficiales militares de Laos y miembros del politburó comunista están involucrados en crímenes de guerra y crímenes contra la humanidad del estilo de Darfur y Bosnia en Laos, asesinando y matando de hambre a miles de civiles hmong y laosianos desarmados, disidentes y de grupos de oposición incluyendo disidentes políticos y religiosos, y minorías como el pueblo hmong.

Los generales de Pathet Lao que dirigen Laos son en realidad un grupo de serios criminales de guerra y terroristas de Estado que el gobierno de los Estados Unidos y la comunidad internacional deberían buscar para traer a la justicia por su cooperación cercana con el régimen de Corea del Norte así como el asesinato masivo de miles de civiles desarmados Hmong y Laosianos, como ha quedado manifiesto por las audiencias de derechos humanos de las Naciones Unidas en Ginebra hace algunos años atrás". Dijo Smith, y concluyó: "Entiendo que cientos de manifestantes hmong y laosianos en Sacramento, Fresno, Minnesota y Wisconsin también se manifestarán contra la temida, involuntaria y forzada repatriación de unos 8.000 refugiados de etnia hmong y laosiana que hoy buscan asilo de la persecución en Tailandia, y el continuado encarcelamiento de estudiantes laosianos que se manifestaron pacíficamente y fueron arrestados en 1999 en Vientiane. (...) Es importante

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> "Laos: Antecedentes y relaciones con Estados Unidos". Informe CRS para el Congreso. Código de Orden RS20931. Actualizado el 22 de noviembre de 2004. Thomas Lum. Especialista en Asuntos Asiáticos. Relaciones Exteriores, Defensa, y División de Comercio.

poner la situación actual en el contexto de la crisis de derechos humanos y la campaña de limpieza étnica porque muchos americanos hmong y laosianos todavía sufren porque sus parientes continúan siendo asesinados y perseguidos por el brutal régimen estalinista de Laos".

Efectivamente, en la actualidad hay varios funcionarios del Pathet Lao involucrados en crímenes de guerra y crímenes contra la humanidad en su país. Muchas familias laosianas y hmong continúan perdiendo parientes en Laos en manos del régimen unipartidista de ideología comunista, que como Corea del Norte está usando la comida como un arma contra civiles inocentes hmong y laosianos<sup>10</sup>.

"Reporteros sin fronteras", con base en París, recientemente ha clasificado a los líderes comunistas de Laos como "Predadores de la Prensa" por impedir la libertad de prensa y la cobertura de los asesinatos masivos y persecución de su pueblo.

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> "Hmong sostienen manifestación para protestar por violaciones de derechos humanos y limpieza étnica en Laos". Centro de Análisis de Política Pública. 11 de junio de 2007. Global Press Release Distribution.

#### / HISTORIA

El Partido Comunista Indochino (PCI) fue fundado por Ho Chi Minh<sup>11</sup> y otros en Hong Kong en 1930. Su membresía en un comienzo era totalmente vietnamita, pero como su nombre indica, recibió responsabilidad de la Internacional Comunista en Moscú para toda la Indochina Francesa<sup>12</sup>.

Durante la década de 1930 el Partido reclutó un puñado de miembros de Laos, mayormente maestros y otros funcionarios públicos de rango medio con alguna educación occidental. Pero Laos ofrecía pocas oportunidades al comunismo. Tenía pocos trabajadores asalariados a excepción de algunos en la industria minera de estaño. No había "cuestión agraria": más del 90% eran cultivadores de arroz, dueños de sus propias tierras. Tampoco había terratenientes como en China ni proletariado rural desposeído.

La única queja que los comunistas podían explotar era el gobierno colonial pero hasta 1940 la mayor parte de la gente consideraba a los franceses como una protección necesaria contra los siameses y vietnamitas, y cuando el nacionalismo laosiano emergió fue bajo el liderazgo de aristócratas como Phetxarat y Suvannaphuma. El he-

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> Fue un político, revolucionario comunista vietnamita, presidente (1954 - 1969) de la República Democrática de Vietnam (Vietnam del Norte).

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> Esto es: Laos, Camboya, Annam, Tonkín y Cochinchina.

cho de que el comunismo en Laos estuviera estrechamente relacionado con los vietnamitas no lo hacía recomendable para el país, que tenía malas relaciones históricas con su vecino.

Sin embargo, para fines de la década de 1940 el PCI había reclutado un núcleo de activistas, algunos de ellos en parte vietnamitas, como Kaison, otros casados con vietnamitas, como Nuhak Phumsavan. El descrédito de los franceses y la falla del gobierno Lao Issara les dio la oportunidad, porque después de 1949 la lucha contra el gobierno colonial sólo podría llevarse a cabo desde bases en Vietnam y con el apoyo de los comunistas vietnamitas.

En agosto de 1950 los comunistas establecieron una organización, el Frente Libre Laos (Naeo Lao Issara). Durante la primera guerra de Indochina entre Francia y el movimiento comunista en Vietnam, el Príncipe Souphanouvong, a la cabeza del frente, ayudó a formar el Pathet Lao<sup>13</sup> (Tierra de Laos), organización de resistencia comprometida con la lucha comunista contra el colonialismo.

Laos no obtuvo completa soberanía hasta la derrota de los franceses por los vietnamitas y la consiguiente conferencia de paz de Ginebra en 1954. De esta forma el país independiente se convertiría en una monarquía constitucional.

Bajo una exención especial de la Convención de Ginebra, el ejército de entrenamiento francés continuó apoyando al Ejército Real de Laos. En 1955, el Departamento de Defensa de Estados Unidos creó una oficina especial de evaluación de programas para suplantar el apoyo francés del Ejército Real de Laos contra el comunista Pathet Lao como parte de la política de contención de Estados Unidos.

http://www.alerta360.org

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> La frase Pathet Lao se estableció así como el nombre general del movimiento comunista en el país hasta 1975.

Se realizaron elecciones en 1955, y se formó un primer gobierno de coalición, liderado por el Príncipe Souvanna Phouma, en 1957. El gobierno de coalición colapsó en 1958, en medio de una mayor polarización del proceso político. Fuerzas de derecha tomaron el gobierno.

Las tensiones políticas en el vecino Vietnam arrastraron a Laos a la Segunda Guerra de Indochina, un factor desestabilizador que contribuyó a la guerra civil y varios golpes de Estado. En diciembre de 1958, unidades del Ejército Norvietnamita cruzaron a Laos y tomaron por la fuerza varias villas en el Distrito Xépon.

En contraste con sus otras ocupaciones, en esta instancia Vietnam del Norte comenzó a flamear su bandera sobre el territorio y anunció oficialmente que era parte de Vietnam. Aunque la Asamblea Nacional concedió poderes extraordinarios al gobierno para lidiar con la crisis, no hizo nada. De esta forma perdió mucha de su credibilidad con los partidos patrióticos.

En julio de 1959, el ejército de Vietnam del Norte aumentó su participación en ataques a las fuerzas del gobierno. Las batallas usualmente tomaron la forma de ataques regulares a posiciones defendidas, superando la mayoría de las resistencias y dejando que sus aliados de Pathet Lao clamaran la victoria ocupando la posición.

Dos meses después, Vietnam del Norte creó una nueva organización conocida como Grupo 959 ubicada dentro de Laos, en Na Kai. El Grupo 959 se convirtió en el comando supremo vietnamita que controlaba, organizaba y equipaba a Pathet Lao. El grupo continuaría existiendo hasta 1968, cuando ya no fue necesario por la toma del poder del ejército vietnamita en la guerra dentro de Laos.

En 1960, Kong Le, un capitán de ejército, tomó Vientiane en un golpe y demandó la formación de un gobierno neutral para terminar la lucha. El gobierno neutral, una vez más dirigido por Souvanna Phouma, no fue exitoso en mantener el poder<sup>14</sup>. El General Phoumi Nosavan, con apoyo de Estados Unidos, lo suplantó más tarde ese mismo año. Entonces los neutralistas se aliaron con los insurgentes comunistas y comenzaron a recibir apoyo de la Unión Soviética.

Una segunda conferencia de Ginebra, sostenida en 1961-62, se realizó para la independencia y neutralidad de Laos. Poco tiempo después de que se logró el acuerdo, los firmantes se acusaron entre sí de violar los términos del mismo y pronto se reinició la guerra civil. Aunque Laos debía ser neutral, una creciente presencia militar norteamericana y norvietnamita en el país empujó a la zona cada vez más dentro de la guerra de Indochina (1954-75).

El precio que los comunistas locales pagaron por el apoyo vietnamita fue la hostilidad de la mayoría de los Lao-Loum, o habitantes de las tierras bajas, que tenían mayor aversión por los vietnamitas que por los franceses. No fue sino hasta fines de la década de 1960 que el Pathet Lao comenzó a ganar apoyo en las zonas Lao-Loum.

El Partido comunista se renombró como Partido Revolucionario Popular Lao (PRPL) en el Segundo Congreso del Partido en 1972. Se unió a un nuevo gobierno de coalición en Laos poco después del acuerdo de Vientiane de cese al fuego en 1973. Sin embargo, la lucha política entre comunistas, neutralistas y derechistas continuó. La caída de Saigon (Vietnam) y Phnom Pehn (Camboya) bajo

. .

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup> Sin poder para detener la guerra y permitir que la ficción diplomática del Acuerdo de Ginebra siguiera en vigor, Souvanna Phouma soportó los ataques de Radio Pathet Lao, que lo llamó traidor, capitulacionista y una herramienta de "los agresores norteamericanos".

fuerzas comunistas en abril de 1975 apresurarían el declinio de la coalición en Laos.

El Partido empezó a hacer aparición pública inmediatamente después en formas indirectas; por ejemplo, comenzaron a verse carteles con eslóganes revolucionarios y mensajes de felicitación de líderes de Vietnam del Norte, Unión Soviética y China<sup>15</sup>.

Varios meses después de esas victorias comunistas, el Pathet Lao entró en Vientiane. El 2 de diciembre de 1975, el rey abdicó de su trono debido a las durísimas presiones y se estableció bajo dominio comunista la República Popular Democrática Lao.

Con el poder firmemente tomado, el PRPL ya no tenía razones para esconder su identidad. Por primera vez identificó públicamente a los siete miembros de su Buró Político (Politburó). Desde ese punto, sólo el Partido tomaría decisiones en la República Democrática Popular de Laos.

El Partido Neutralista y otros no comunistas desaparecieron, dejando un régimen de partido único. Esto ocurrió porque, como suele suceder en estos casos, tras la victoria del Pathet Lao, decenas de miles de sus antiguos adversarios fueron encarcelados.

Funcionarios del gobierno anterior y oficiales de sus fuerzas armadas, miembros del "Ejército Secreto" y personas de etnia hmong que el nuevo gobierno consideraba que habían colaborado con el

<sup>&</sup>lt;sup>15</sup> "Laos: República Democrática Popular Lao". Andrea Matles Savada, ed. Laos: estudio de un país. Washington: GPO para la Biblioteca del Congreso. 1994.

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> Durante la guerra de Vietnam, la Agencia Central de Inteligencia (CIA) de Estados Unidos entrenó y armó guerrilleros Hmong para luchar contra el Vietcong.

enemigo fueron enviados a campos de "reeducación" o a prisiones. Las condiciones de reclusión eran sin duda muy duras y jamás se acusó o juzgó legalmente a estas personas, permaneciendo algunas de ellas detenidas durante más de diez años. Se desconoce cuántos murieron en ese tipo de detención, pero muchos nunca regresaron.

Por otra parte, el régimen temía que el antiguo Rey Savang Vatthana - que hasta marzo de 1977 vivió tranquilamente en el palacio real como ciudadano privado, con el título sin valor de consejero del Presidente Souphanouvong - pudiera convertirse en un símbolo de resistencia popular. Para evitar tal posibilidad, fue trasladado repentinamente en helicóptero a Houaphan junto con la Reina Khamboui y el Príncipe Heredero Say Vongsavang.

Encarcelado en el Campo 01, el príncipe heredero murió el 2 de mayo de 1978, y el rey once días después por hambre. La reina murió el 12 de diciembre de 1981. De acuerdo a un testigo, todos fueron enterrados en tumbas anónimas afuera del perímetro del campo. No se hizo ningún anuncio oficial. Más de una década después, durante una visita a Francia en diciembre de 1989, Kaysone<sup>18</sup> confirmó los informes de la muerte del rey, pero atribuyéndola falsamente a la vejez<sup>19</sup>.

1

13

<sup>&</sup>lt;sup>17</sup> "Laos: Análisis de situación y evaluación de tendencias". Grant Evans. Writenet, 2004 para el ACNUR.

<sup>&</sup>lt;sup>18</sup> Líder del Partido desde 1955 y Primer Ministro de la República Popular Democrática Lao desde 1975 hasta 1991, y luego Presidente desde ese año hasta su muerte en 1992.

<sup>&</sup>lt;sup>19</sup> "Laos: República Popular Democrática Lao". Andrea Matles Savada, ed. Laos: estudio de un país. Washington: GPO para la Biblioteca del Gongreso. 1994.

#### / LA DESGRACIA DE UN PUEBLO

Laos es el hogar de unos 50 grupos étnicos, que hasta hace poco se dividían oficialmente en tres categorías generales: habitantes de las tierras bajas o lao loum; habitantes de las laderas de las montañas o lao theung; y habitantes de las cimas de las montañas o lao soung<sup>20</sup>. Los hmong pertenecen a este último grupo.

En la actualidad, en Laos se supone hay más de 450.000 personas de etnia hmong, lo cual conformaría el 8% de la población, situándolo como el tercer grupo étnico en importancia del país, después de los lao<sup>21</sup> y los khmou<sup>22</sup>.

La guerra que finalizó en 1975 fue en parte, como ya dijimos, un conflicto armado interno entre las fuerzas izquierdistas del Pathet Lao y los monárquicos y nacionalistas de derechas. Pero también fue en alguna medida una guerra que se extendió desde Vietnam y

\_

<sup>&</sup>lt;sup>20</sup> "Política y reforma en la República Democrática Popular Lao". Martin Stuart-Fox. (Documento de Trabajo Núm. 126), Universidad de Murdoch, 2005.

<sup>&</sup>lt;sup>21</sup> El grupo étnico lao, compuesto por el 55% de la población, es el más numeroso y dominante, política, económica y culturalmente, según un censo nacional realizado en 2005.

<sup>&</sup>lt;sup>22</sup> Resultados del Censo de Población y Vivienda 2005, Comité Conductor del gobierno de Laos para el Censo de Población y Vivienda, marzo de 2006.

relacionada con el acceso a la denominada "ruta Ho Chi Minh", que era una red de líneas de suministros que atravesaba Laos y Camboya y que era utilizada por los norvietnamitas que luchaban contra Estados Unidos y las fuerzas de Vietnam del Sur. Estados Unidos apoyó a la facción derechista, mientras que los norvietnamitas respaldaron al Pathet Lao de marcada ideología Marxista-Leninista.

Del lado de las fuerzas de la derecha y de Estados Unidos combatía el denominado "Ejército Secreto", fuerza militar irregular creada en 1961, financiada por la Agencia Central de Inteligencia (CIA) estadounidense y dirigida por Vang Pao, teniente de la reales fuerzas armadas de Laos<sup>23</sup> y miembro del grupo étnico hmong.

El "Ejército Secreto" llegó a contar con unos 40.000 efectivos a comienzos de los setenta, y sus miembros pertenecían a varios grupos étnicos, entre ellos los lao, si bien la mayoría era hmong. Sin embargo, no todas las personas de etnia hmong apoyaban a los monárquicos y nacionalistas. De hecho, muchos de ellos junto a otros grupos minoritarios apoyaban al movimiento del Pathet Lao<sup>24</sup>.

Casi la mitad de los 40.000 combatientes hmong en el ejército de Vang Pao perecieron durante la lucha. Por desgracia, el resultado de tal sacrificio fue el traicionero cese al fuego del acuerdo de Paris de 1973, que señaló el fin de la ayuda norteamericana. Vang luchó por dos años más, pero luego quedaría claro que el Pathet Lao iba a ganar, por lo que huyó a Tailandia y luego a Estados Unidos.

<sup>&</sup>lt;sup>23</sup> A mediados de la década de los sesenta fue ascendido a general.

<sup>&</sup>lt;sup>24</sup> "Políticas y reforma en la República Democrática Popular Lao". Martin Stuart-Fox. (Documento de Trabajo Núm. 126), Universidad de Murdoch, 2005.

Al finalizar la guerra en 1975, el nuevo gobierno comunista comenzó a tomar represalias contra el pueblo que había participado en el "Ejército Secreto". Lo cierto es que si bien algunos grupos han continuado la resistencia armada al gobierno de Laos, la mayoría no tuvo actuación en los combates. De hecho, hoy casi todos son hijos, nietos e incluso bisnietos de los combatientes de la década de 1960<sup>25</sup>. Pero esto no ha modificado la inquina oficial, que les persigue y ataca sin misericordia.

En los últimos años, diversas fuentes han mostrado al mundo exterior la terrible situación de tales grupos y su lucha cada vez más desesperada por la supervivencia, en especial la de las mujeres, los menores y las personas ancianas.

El trato aplicado a los hmong, con detenciones masivas, violencia y hostigamiento, fueron algunos de los factores que empujaron a miles de personas de esta etnia a huir del país a partir de 1975 y en adelante.

Laos ratificó en 1980 el segundo Protocolo Adicional a los cuatro Convenios de Ginebra, aplicable a los conflictos armados de carácter no internacional y que prevé la protección de las personas que no participen en los combates y de las que decidan deponer las armas y prohíbe los ataques contra la población civil y contra personas civiles. Sin embargo, nada de esto se respeta.

Unos 6.000 refugiados laosianos de etnia hmong afirman haber huido de Laos por la persecución de que eran objeto allí debido a su presunta vinculación con los rebeldes. Cuando Tailandia de-

<sup>&</sup>lt;sup>25</sup> "Bienvenido a la selva". Andrew Perrin/Xaysomboune. Time asociado con CNN.

vuelve gente<sup>26</sup> que debería proteger bajo el estatus de refugiados, desaparecen dentro del sistema y las autoridades se niegan a declarar algo acerca de su paradero<sup>27</sup>, aunque en algunos casos se ha sabido que fueron encarcelados en distintas instalaciones del país.

Temiendo represalias, miles de hombres de etnia hmong del "Ejército Secreto" que no pudieron huir a otros países se retiraron con sus familias a regiones selváticas inaccesibles, donde organizaron una resistencia armada contra el nuevo gobierno. Esta resistencia fue prácticamente aplastada en los primeros años por las fuerzas del Ejército Popular de Laos con la ayuda de unos 30.000 efectivos del ejército comunista vietnamita<sup>28</sup>, aunque la derrota de los rebeldes no fue total. Un reducido grupo logró resistir, apoyado por hmong en el exilio, especialmente en Estados Unidos, entre los que se encontraba el propio Vang Pao.

Sin embargo con el paso del tiempo se han recibido muy pocos informes de los ataques esporádicos presuntamente perpetrados por grupos que viven escondidos en las selvas laosianas. Por el contra-

<sup>-</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>26</sup> "A lo largo de los años, miles de miembros de estos grupos han huido a Tailandia. Algunos han sido reasentados como refugiados en terceros países y a otros los han expulsado a Laos. Amnistía Internacional ha pedido reiteradamente a las autoridades tailandesas que, de acuerdo con sus obligaciones en virtud del derecho internacional, se abstengan de expulsar del país a ninguna persona laosiana de etnia hmong que pudiera correr riesgo de sufrir graves violaciones de derechos humanos". ("República Democrática Popular de Laos. Ocultos en la selva. Personas de etnia hmong amenazadas". Amnistía Internacional. 23 de marzo de 2007).

<sup>&</sup>lt;sup>27</sup> "Laos: Matanza de mujeres y menores de etnia hmong". Amnistía Internacional. 4 de mayo de 2006.

<sup>&</sup>lt;sup>28</sup> "Diccionario histórico de Laos". Martin Stuart-Fox. Segunda Edición, 2001.

rio, organizaciones observadoras del estado de los derechos humanos a nivel mundial, como Amnistía Internacional, han recibido frecuentes informes de ataques contra esos grupos por parte del Ejército Popular de Laos, aún tratándose de civiles sin ningún poder de ataque o defensa. Incluso circulan crudísimos videos sobre las víctimas torturadas y asesinadas en plenas calles laosianas, a la vista de los transeúntes.

No se dispone de datos globales sobre el número de personas que siguen viviendo a duras penas en las selvas, huyendo de los habituales ataques del Ejército Popular de Laos. Es imposible calcular una cifra con precisión dado que no se permite el acceso a los observadores independientes y los grupos están en constante movimiento. Además, hay un flujo de personas que abandonan sus escondites de la selva e intentan integrarse pacíficamente en la sociedad laosiana. Los cálculos actuales de observadores y grupos de apoyo oscilan notablemente, de 3.000<sup>29</sup> hasta 17.000<sup>30</sup>, aunque las notas al respecto suelen coincidir en el estimado de unas 15.000 personas<sup>31</sup>.

Escondidos y siempre huyendo, estos grupos tienen un contacto limitado con el mundo exterior. Monitorear es difícil porque muchas villas montañesas son accesibles sólo desde helicópteros y viajar libremente está obviamente restringido por el gobierno cen-

<sup>29</sup> Véase, por ejemplo, "Evaluación de Hmong en Laos". 2004, Proyecto de Minorías en Peligro, Centro para el Desarrollo Internacional y la Gestión de los Conflictos, Universidad de Maryland.

\_

<sup>&</sup>lt;sup>30</sup> Véase, por ejemplo, "La organización Lao". Human Rights Council, (laohumanrightscouncil.org).

<sup>&</sup>lt;sup>31</sup> "Bienvenido a la selva". Andrew Perrin/Xaysomboune. Time asociado con CNN.

tral<sup>32</sup>. Unos pocos periodistas han conseguido hacerles visitas clandestinas, sacando a la luz subrepticiamente algo del material fílmico e historias de estas personas que han llegado a hacerse conocer. Otros lo han intentado pero han sido encarcelados al tratar de acceder a estos grupos<sup>33</sup>.

Los informes existentes de Amnistía Internacional se basan también en parte en información obtenida de las personas solicitantes de asilo y refugiadas en Tailandia que la organización entrevistó en marzo de 2006 y a comienzos de 2007. Además se han utilizado entrevistas y otra información procedente de distintas fuentes que tienen relación con las personas que se encuentran en la selva, incluidos familiares, defensores de los derechos humanos y periodistas.

3

<sup>&</sup>lt;sup>32</sup> "Laos: Antedecentes y relaciones con Estados Unidos". Informe CRS para el Congreso. Código de Orden RS20931. Actualizado el 22 de noviembre de 2004. Thomas Lum. Especialista en Asuntos Asiáticos. Relaciones Exteriores, Defensa, y División de Comercio.

<sup>&</sup>lt;sup>33</sup> "República Democrática Popular de Laos. Ocultos en la selva. Personas de etnia hmong amenazadas". Amnistía Internacional. 23 de marzo de 2007.

#### / DURÍSIMA VIDA Y MUERTE EN LA SELVA

Hay grupos de personas de etnia hmong viviendo en la selva en las provincias de Bolikhamxay, Xieng Khouang, Vientiane y Luang Phrabang, incluida la zona especial de Xaisomboune, que estuvo bajo administración militar hasta el año 2006 y abarcaba parte de las tres provincias anteriores<sup>34</sup>.

Durante los últimos años, el disminuido grupo de parias está completamente rodeado por las tropas del gobierno de Laos que los acecha y caza incesantemente. Quedaron atrapados en una angosta franja de jungla, con todas las vías de escape bloqueadas por soldados o minas antipersonales<sup>35</sup>.

Los grupos que han podido ponerse en contacto con el mundo exterior o han recibido visitas clandestinas de periodistas se componen de hombres y mujeres – incluidas personas de edad avanzada –, niños y niñas. Según ellos, no han participado en ningún ataque contra las fuerzas armadas, pero éstas los persiguen y los atacan constantemente.

2.

<sup>&</sup>lt;sup>34</sup> "República Democrática Popular de Laos. Ocultos en la selva. Personas de etnia hmong amenazadas". Amnistía Internacional. 23 de marzo de 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>35</sup> "Bienvenido a la selva". Andrew Perrin/Xaysomboune. Time asociado con CNN.

Los periodistas que han visitado la selva dijeron que las personas que encontraron son en extremo vulnerables porque se esconden de las autoridades y son objeto de ataques violentos. Viven con sus familias y comunidades en pequeños grupos luchando mas que nada por sobrevivir, incapaces de hacer efectivo su derecho humano a un nivel de vida adecuado para su salud y bienestar, ya que carecen de alimentos, vestidos, vivienda y asistencia médica.

Han descrito a ex rebeldes armados y personas que vivían ocultos con medios muy limitados de supervivencia y aislados de otros grupos en la misma situación. Por ejemplo, en una declaración ante la Subcomisión de Derechos Humanos del Parlamento Europeo, el periodista de la BBC Ruhi Hamid, que realizó una visita clandestina a un campamento en 2004, declaró:

"(...) según nuestras observaciones, este grupo en concreto no tiene capacidad militar significativa y, por tanto, no supone una amenaza real para las fuerzas gubernamentales, pero se defenderá si es atacado. Para protegernos en nuestro viaje de vuelta, los combatientes reunieron la munición que tenía todo el grupo y se la entregaron a los seis hombres que nos condujeron fuera de la selva. Se quedaron con seis balas para defender su poblado"<sup>36</sup>.

Las fuerzas armadas, sin embargo, no atienden a estas razones. Los ataques violentos efectuados por el ejército regularmente dentro y fuera de los asentamientos y contra sus habitantes han causado numerosos muertos, heridos y han obligado a estos grupos a desplazarse constantemente. Este movimiento priva a las mujeres, los hombres y los niños de su derecho a un nivel de vida adecuado,

<sup>&</sup>lt;sup>36</sup> "La situación de derechos humanos en Laos con énfasis particular en la situación del pueblo Hmong". Ruhi Hamid. Solicitado por la Subcomisión de Derechos Humanos del Parlamento Europeo, septiembre de 2005.

incluido alojamiento, agua potable y alimentos. La indigencia a la que viven forzados perpetúa las enfermedades y los problemas de salud; muchas personas mueren sencillamente por no disponer de un mínimo acceso a servicios médicos.

Lo más frecuente es que los ataques tengan lugar cuando las personas salen en busca de alimentos. La recolección es una actividad vital y peligrosa que requiere mucho tiempo, entre 12 y 18 horas al día. Cuanto más lejos se aventuran de sus asentamientos, mayor es su vulnerabilidad frente a los ataques del ejército. Numerosas personas han contado cómo sus familiares murieron por disparos cuando buscaban algo para comer. Las estructuras familiares de los grupos que habitan en la jungla reflejan este hecho; a menudo los parientes ajenos a la familia nuclear – como tíos y abuelos – son mencionados como los que se han hecho cargo de los niños cuyos padres murieron víctimas de homicidio.

La vida en continua fuga ha condenado a los hmong que viven en la selva al hambre<sup>37</sup> y la absoluta pobreza. No pueden sembrar ningún alimento porque ello facilitaría su localización, especialmente desde el aire. Según la información recibida por Amnistía Internacional, evitan recolectar cantidades apreciables de frutos silvestres en ciertas zonas para impedir en cuanto resulte posible ser descubiertos y por lo mismo tampoco cazan animales con sus armas antiguas, por temor a ser escuchados.

como resultado de su involucramiento en la guerra de Vietnam.

22

<sup>&</sup>lt;sup>37</sup> "Bienvenido a la selva". Andrew Perrin. Time Asia. 5 de mayo de 2003. / Declaración Pública de Amnistía Internacional. No. 224. 13 de centiombre de 2004. / "Monte ses trágicas: los Hmong, los Americanos

septiembre de 2004. / "Montañas trágicas: los Hmong, los Americanos y las guerras secretas de Laos, 1942-1992". Jane Hamilton-Merritt. (Bloomington: Indiana University Press, 1992). Hamilton-Merritt sugiere, además, que unos 30.000 soldados hmong y civiles murieron

Permanecen breves periodos en refugios temporales muy básicos y no tienen absolutamente ningún acceso a servicios fundamentales como la educación, la asistencia de salud o servicios sanitarios. En ocasiones abandonan sus asentamientos porque son objeto de un ataque directo, si bien a veces lo hacen porque se sienten inseguros debido a los movimientos de tropas en las cercanías.

"Nunca permanecíamos más de 15 días en el mismo lugar", declaró a Amnistía Internacional un joven que huyó a Tailandia después de vivir en la selva, en la provincia de Vientiane. Tratando de ocultarse de las autoridades y viviendo en un aislamiento casi total, la magra dieta de estos grupos consiste generalmente en lo que pueden recolectar en la selva sin dejar un rastro evidente. Los alimentos más importantes son raíces de mandioca, hojas, ñame silvestre y la corteza de una palmera asiática conocida como "Tong-La", que es ligeramente venenosa y requiere un proceso laborioso para hacerla comestible<sup>38</sup>.

Personas refugiadas y solicitantes de asilo llegadas recientemente a Tailandia, así como las noticias y el material filmado en la selva, ponen de manifiesto signos de desnutrición severa, especialmente entre los niños y niñas; muchos de ellos tienen el vientre hinchado, el cabello descolorido o un porte muy frágil.

Las heridas de bala o de metralla también son comunes en los grupos que viven en la selva. Moua Toua, un líder de campo y comandante de su tristemente equipada fuerza de batalla, de 46 años en el momento de la declaración, dijo: "no podremos huir ni esconder-

<sup>&</sup>lt;sup>38</sup> "La situación de derechos humanos en Laos con énfasis particular en la situación del pueblo Hmong" Ruhi Hamid, solicitado por la Subcomisión de Derechos Humanos del Parlamento Europeo, septiembre de 2005.

nos. Cuando los helicópteros vengan nos matarán como a animales salvajes".

Moua se unió al ejército secreto de Vang cuando tenía 15 años. Su brazo izquierdo termina en un muñón porque perdió la mano en una amputación en 1974 en la jungla. Es una de las cuatro personas de la villa con capacidad de escribir y mantiene las estadísticas del lugar. Por su información se ha sabido que habían 56 niños huérfanos, 40 viudas y 11 viudos. El 30% de su gente con heridas de metralla. En 1975, cuando Vang huyó de Laos, Moua, registró su grupo en 7.000 personas. Hoy sólo quedan 800<sup>39</sup>.

Los informes – con fotografías incluidas – de las seis visitas realizadas por periodistas, han dejado constancia del elevado número de personas desfiguradas y que presentan heridas, entre ellos niños y niñas de todas las edades, aún las más tempranas. Invariablemente, las víctimas atribuían las cicatrices y las heridas a los ataques del ejército. Como ya se ha señalado, las personas que resultaron heridas no han tenido ningún acceso a los servicios médicos dentro de Laos.

Amnistía Internacional declaró estar horrorizada por los informes de lo que ocurre contra ese pueblo. Entre muchos casos se encuentra uno que incluye las imágenes de vídeo y declaraciones de testigos de un ataque llevado a cabo el 19 de mayo de 2004 por soldados de Laos contra un grupo entre los que se encontraban niños en la zona militar de Xaisomboune<sup>40</sup>.

<sup>&</sup>lt;sup>39</sup> "Bienvenido a la selva". Andrew Perrin/Xaysomboune. Time asociado con CNN.

<sup>&</sup>lt;sup>40</sup> "Fotógrafo de Laos describe ataques de soldados a niños hmong". 6 de octubre de 2004. Radio Free Asia.

Los niños, de entre 13 y 16 años y pertenecientes al grupo étnico hmong, fueron brutalmente mutilados. Las niñas, al parecer, también fueron violadas por un grupo de entre 30 y 40 soldados, antes de ser asesinadas. Las víctimas — cuatro niñas: Mao Lee, de 14 años, su hermana Chao Lee, de 16, Chi Her, de 14, y Pang Lor, de 14, y Tou Lor, hermano de Pang Lor, de 15 años — fueron asesinadas mientras buscaban comida cerca de su campamento. Iban desarmados.

Un testigo, que posteriormente huyó del país y ha sido reconocido como refugiado por el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados, afirmó haber oído a uno de los soldados decir: "Meo (hmong). La boca os permite hablar. La vagina os permite engendrar". Luego oyó gemidos y un disparo. Mao Lee recibió un disparo en cada pecho, y los otros cadáveres fueron mutilados por lo que parecen ser disparos de rifles de alta potencia realizados a quemarropa. A una de las niñas la destriparon. Otros miembros del grupo resultaron heridos de gravedad por los disparos de los soldados, pero consiguieron regresar al campamento, donde no obtendrían medicinas para curarse<sup>41</sup>.

El régimen laosiano no ha pretendido justificar siquiera su uso de fuerza letal contra los miembros de los grupos de etnia hmong que viven en la selva alegando que se trata de un conflicto armado, sino que en general se han referido a ellos como "bandidos", al mejor antiguo estilo soviético.

Durante los periodos de mayor atención internacional después de las primeras visitas realizadas por periodistas a la selva, según los informes, la comunidad internacional de donantes estaba dispuesta

<sup>&</sup>lt;sup>41</sup> Noticia descrita en "Laos: Las atrocidades del ejército contra niños hmong son crímenes de guerra". Declaración Pública de Amnistía Internacional. 13 de septiembre de 2004.

a ofrecer ayuda humanitaria al gobierno de Laos para que abordase las necesidades de las personas que vivían en la selva. Las autoridades, sin embargo, no aceptaron ese tipo de ayuda<sup>42</sup>.

Después del homicidio de 26 personas el 6 de abril de 2006, y los actos crueles y asesinato de que fueron víctimas los cinco niños de etnia hmong el 19 de mayo de 2004, informados y filmados, el Comité de la ONU para la Eliminación de la Discriminación Racial, en sus observaciones finales expresó preocupación por estos y otros casos descubiertos<sup>43</sup>.

El gobierno laosiano observó, en un informe adicional remitido al Comité, que había llevado a cabo una investigación en la región donde se sospechaba que se había producido el incidente, comprobando que no se había presentado ninguna denuncia ante ninguna autoridad. El gobierno, por tanto, declaró:

"Esto ha llevado a las autoridades a concluir que el presunto incidente no es real, carece de fundamento y no tuvo lugar, y se ha demostrado que se trata de una simple invención que pretende manchar la reputación del Ejército Popular Lao"<sup>44</sup>.

<sup>&</sup>lt;sup>42</sup> "República Democrática Popular de Laos. Ocultos en la selva. Personas de etnia hmong amenazadas". Amnistía Internacional. 23 de marzo de 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>43</sup> Observaciones finales del Comité para la Eliminación de la Discriminación Racial: República Democrática Popular Lao, Doc. ONU CERD/C/LAO/CO/15, 18 de abril de 2005.

<sup>&</sup>lt;sup>44</sup> Comentarios del Gobierno de la República Democrática Popular Lao sobre las observaciones finales del Comité para la Eliminación de la Discriminación Racial, Doc. ONU CERD/C/LAO/CO/15/Add.1,19 de mayo de 2006.

Las autoridades también afirmaron haber llevado a cabo una investigación después del incidente del 6 de abril de 2006. Amnistía Internacional ha recibido informes que indican que la investigación consistió en una llamada telefónica a un jefe militar, en la que se le preguntó si había tenido alguna noticia del ataque. Cuando el jefe militar respondió que no, las autoridades concluyeron que no había tenido lugar ningún homicidio. Durante una visita realizada en junio de 2006 por el fotógrafo con base en Bangkok, Roger Arnold, a la zona donde tuvo lugar el incidente, sobrevivientes del ataque lo condujeron al lugar y le dijeron que nadie había ido a investigar los homicidios.

En el material fílmico que obtuvo Arnold, el jefe del grupo, Blia Shoua Her hacía un llamamiento a la comunidad internacional para que investigara el lugar y Arnold confirmó que había visitado 23 de las 26 sepulturas, donde, según los sobrevivientes, estaban enterradas las víctimas. Los enterramientos estaban adornados con objetos personales de los muertos, entre ellos ropas y adornos.

Según la información recibida por Amnistía Internacional, después del ataque perpetrado en las cercanías de Vang Vieng en abril de 2006, al menos cinco bebés lactantes fallecieron a consecuencia de haber perdido a sus madres en el ataque. Ese mismo mes, en la selva de Xieng Khouang, un niño de aproximadamente 10 años resultó gravemente herido en un ataque que sufrió mientras buscaba alimentos. La metralla le abrió el vientre; sobrevivió dos agónicos días sin recibir atención médica profesional antes de morir.

Aunque los grupos que viven en la selva hacen uso de la medicina tradicional en la medida que está a su alcance, sufren las graves consecuencias de no disponer de asistencia médica para controlar o tratar las enfermedades que, según los informes, son frecuentes debido a la escasez de alimentos y la desnutrición. Además, las personas que viven en la selva, entre ellas las heridas en ataques

directos, no pueden buscar atención médica fuera de sus escondites, ya que se arriesgarían a ser detectadas y atacadas.

Además de lo ya dicho, otra práctica reiterada de las autoridades en los ataques de las fuerzas armadas o cuando grupos hmong deciden entregarse y abandonan la selva para dejar de vivir ocultándose, es la separación de las familias.

Los informes facilitados a Amnistía Internacional describen cómo se ha detenido y trasladado a otros lugares a los hombres, mientras que a las mujeres se las conduce a pequeños pueblos aislados, habitualmente junto a la frontera con Vietnam, en la provincia de Houa Phan. En otros casos se ha instalado a las familias en pequeños asentamientos, a la manera de campamentos, en la misma zona, pero a las mujeres jóvenes se las ha separado y llevado a otro lugar. Algunas de ellas han sido sometidas a trato esclavista, tortura y otros malos tratos, incluidas violaciones reiteradas por parte de agentes encargados supuestamente de hacer cumplir la ley.

Un ejemplo del trato que reciben quienes se entregan o son aprehendidos lo ofrecen Pakou (cuyo nombre real se protege) y su familia, que en agosto de 2005 fueron capturados en la selva. Al cabo de una semana, la separaron de sus padres y hermanos, y la llevaron a un puesto de policía a las afueras de una localidad situada al sureste de Sam Neua. Durante aproximadamente un año, permaneció recluida con otras dos mujeres de etnia hmong en una habitación del puesto de policía. A todas ellas se las empleó para tareas domésticas además de someterlas a servidumbre sexual. Pakou sufrió varias violaciones en grupo perpetradas por los policías. Tras aproximadamente un año, por fin vio la oportunidad de escapar cuando consiguió algo de dinero, con el que sobornó a algunos de los agentes para que la liberaran. Pakou tiene ahora cerca de 20 años y se encuentra abatida y traumatizada. Vive como refugiada

en Tailandia, donde corre el peligro de ser expulsada y devuelta a Laos<sup>45</sup>.

Por todas las razones expuestas, puede decirse sin lugar a dudas que el grupo étnico hmong ha sido sometido a un verdadero genocidio.

<sup>45</sup> Historia en "República Democrática Popular de Laos. Ocultos en la selva. Personas de etnia hmong amenazadas". Amnistía Internacional. 23 de marzo de 2007.

.

#### / ATAQUES A LA RELIGIÓN

El régimen de Laos ha sido puesto en la lista de observación de organizaciones protectoras de los derechos humanos entre otras causas por su empeoramiento en las violaciones de libertad religiosa en el último tiempo. El Departamento de Estado norteamericano ha caracterizado a Laos como un "régimen totalitario o autoritario" por seis años consecutivos (1999-2004). La Comisión sobre Libertad Religiosa Internacional de los Estados Unidos (USCIRF) recomendó que Laos fuese colocado en la lista de "países de particular preocupación" por cuatro años consecutivos (2000-2003), mayormente por la persecución de la minoría cristiana.

Las organizaciones religiosas que no están aprobadas oficialmente por el estado son ilegales y el gobierno ha bloqueado el registro de nuevas denominaciones.

Como los derechos humanos en Laos carecen de protecciones legales, algunas violaciones de libertad religiosa continúan a nivel local, incluyendo arrestos y detenciones de corto plazo de líderes de congregaciones cristianas.

En algunas zonas rurales, funcionarios de gobierno han suprimido las actividades de esta religión alegando que tenían influencia ex-

<sup>&</sup>lt;sup>46</sup> Laos tiene un régimen autoritario gobernado por una junta militar comunista.

tranjera, que perturbaban las costumbres y prácticas locales, que competían por los recursos de las villas o desafiaban a la autoridad local<sup>47</sup>.

Un nuevo decreto religioso, promulgado por el gobierno Lao en julio de 2002, al parecer ha frenado algunas violaciones de los derechos humanos, pero también reafirmó el control del gobierno sobre las prácticas religiosas. El artículo 9 de la ley, que desalienta actos que "creen división entre religiones y personas" ha sido invocado con frecuencia para justificar las restricciones del gobierno respecto a todo tipo de actividades religiosas<sup>48</sup>.

El Partido no se atrevió a abolir la comunidad budista de monjes y novicios, la clerecía (sangha), de la cual el rey había sido el patrono supremo. Intentó, sin embargo, reformar al sangha convirtiéndolo en instrumento de y bajo su control.

En marzo de 1979, el Venerable Thammayano, el Sangha-raja de 87 años de Laos, el abad de mayor rango del país, huyó flotando en el río Mekong sobre una balsa de llantas infladas de auto. Su secretario, que planificó la huida, informó que el Sangha-raja había sido confinado en su monasterio en Louangphrabang y tenía prohibido predicar.

Los monjes comunes no tenían prohibida la prédica, pero sus sermones eran grabados y monitoreados para investigar posibles seña-

\_

<sup>&</sup>lt;sup>47</sup> "Laos: Antecedentes y relaciones con Estados Unidos". Informe CRS para el Congreso. Código de Orden RS20931. Actualizado el 22 de noviembre de 2004. Thomas Lum. Especialista en Asuntos Asiáticos. Relaciones Exteriores, Defensa, y División de Comercio.

<sup>&</sup>lt;sup>48</sup> "Informe de Libertad Religiosa Internacional". Departamento de Estado de los Estados Unidos. Oficina de Democracia, Derechos Humanos y Trabajo. Informe anual 2004, May 2004.

les de disidencia. Como resultado de esas presiones el número de monjes en Laos decreció mucho después de 1975<sup>49</sup>.

En 2003, el gobierno de Laos reforzó su ofensiva contra los rebeldes de la oposición e insurgentes, especialmente en la provincia Houaphan. Las autoridades de Laos han acusado largo tiempo a los protestantes de colaborar con la etnia rebelde, pero recientemente se han comenzado a enfocar también en los católicos<sup>50</sup>. Cualquier gesto de cuidado hacia el pueblo hambriento y perseguido se considera colaboración con el enemigo.

El Informe del Departamento de Estado acerca de la Libertad Religiosa Internacional de 2003 describió la libertad al respecto en Laos como "pobre", al igual que el Informe de Derechos Humanos de marzo de 2002, donde dice: "El Gobierno de Laos sigue siendo pobre en materia de derechos humanos y continúa cometiendo serios abusos. (...) continúa restringiendo la libertad de religión, y la policía y autoridades provinciales arrestaron y detuvieron más de 60 miembros de iglesias cristianas, con cuatro miembros de comunidades religiosas en custodia o encarcelados por sus creencias religiosas a fin de año".

El informe agrega que las autoridades: "los mantuvieron en custodia por meses. En muchos casos, los prisioneros fueron esposados, detenidos con cadenas en las piernas y sometidos a presión psicológica. Al menos un detenido fue severamente golpeado durante la detención".

4

<sup>&</sup>lt;sup>49</sup> "Laos: la República Democrática Popular Lao". Andrea Matles Savada, ed. "Laos: estudio de un país". Washington: GPO para la Biblioteca del Congreso. 1994.

<sup>&</sup>lt;sup>50</sup> "Cristianos de Laos forzados a renunciar a su fe". 16 de abril de 2004. Radio Free Asia. Revisado el 11 de julio de 2009.

Se han cerrado numerosas iglesias cristianas, como las de la zona norte de Laos en Xaisomboun<sup>51</sup>, y han encarcelado cristianos que rehusaron renunciar a su fe, como los 20 pertenecientes a la minoría étnica Bru en el 2003<sup>52</sup>.

Un funcionario del Departamento de Estado citó informes que dicen que los cristianos de Luang Prabang y otras partes son presionados para renunciar a su fe o enfrentar destierro o detención.

La iglesia es relativamente pequeña pero continúa creciendo en el país. Hay alrededor de 200.000 cristianos, la mayor parte de los cuales pertenecen a minorías étnicas y actúan en buena medida bajo clandestinidad. Las autoridades laosianas toleran la presencia limitada del cristianismo, pero ponen a los creyentes bajo estricta vigilancia y coerción. De tiempo en tiempo los creyentes son arrestados, muchos de quienes experimentan una presión física y emocional extrema (tortura) para que renuncien a su fe.

El gobierno percibe a las iglesias como agentes de Estados Unidos para traer cambios políticos en Laos hacia la "democracia". El patriotismo cristiano es cuestionado. Han sido acusados de no ser buenos ciudadanos.

En febrero de 2008 58 creyentes fueron arrestados en dos villas en la provincia Bokeo. En marzo 8 pastores fueron arrestados en la frontera cuando estaban en camino a una sesión de entrenamiento en Tailandia. En julio hubo redadas en gran escala en las villas Boukhan y Katin, en las cuales al menos 80 creyentes fueron arres-

<sup>&</sup>lt;sup>51</sup> El régimen limita el número de iglesias abiertas y regularmente cierra iglesias, especialmente en el campo.

<sup>&</sup>lt;sup>52</sup> "Se ordenó el cierre de tres iglesias en el norte de Laos". 13 de junio de 2003. Radio Free Asia. Revisado el 11 de junio de 2009.

tados<sup>53</sup>. Aunque muchos de esos arrestados fueron liberados, un número desconocido aún permanece en la cárcel.

La persecución religiosa contra cristianos laosianos, hmong y otras minorías religiosas ha aumentado dramáticamente en Laos de acuerdo al Centro de Análisis de Políticas Públicas, el Consejo de Derechos Humanos Lao, organizaciones de derechos humanos Lao v Hmong, así como informes de Open Doors USA<sup>54</sup>, una organización no gubernamental al servicio de los cristianos perseguidos, Compass Direct News, Christian Freedom International y otras.

"Por desgracia, miles de cristianos laosianos y hmong, y animistas ahora han sido señalados por las fuerzas de seguridad de Laos y Vietnam para arrestos, persecuciones, torturas y ejecuciones, incluyendo miles de civiles desarmados que son creyentes cristianos y animistas y que han sido sometidos a brutales operaciones de limpieza étnica y ataques desde helicópteros armados en la montaña Phou Bia, Phou Da Phao, Vang Vieng y otros lugares en Laos", dijo Vaughn Vang, director del Consejo de Derechos Humanos Lao<sup>55</sup>.

"En semanas recientes (marzo 2008) cientos de cristianos laosianos y hmong han sido arrestados, perseguidos y ejecutados sumariamente en Laos. Es más, miles de civiles laosianos y hmong aho-

<sup>&</sup>lt;sup>53</sup> "Explicación de la Lista de Open Doors World Watch". 2009. Open Doors. World Watch. Los países donde los cristianos sufren la mayor persecución.

<sup>&</sup>lt;sup>54</sup> El país asiático se encuentra en la lista de observación de Open Doors USA en el top ten de los violadores de la libertad religiosa en el mundo, en el puesto número 8.

<sup>&</sup>lt;sup>55</sup> "Hmong: persecución religiosa pone al régimen de Laos en la lista de observación". Anna Jones. 5 de abril de 2008. Media Newswire Press Release Distribution.

ra son cazados y asesinados en Laos por el régimen militar Lao en una movilización militar masiva en cooperación con la República Socialista de Vietnam, que están opuestos a la difusión del cristianismo y la libertad de religión en Laos entre la gente, así como el libre ejercicio del budismo en templos que no están bajo la vigilancia y control oficial de las fuerzas de seguridad", declaró Philip Smith, director ejecutivo del Centro para Análisis de Política Pública.

"Muchos de los cristianos laosianos y hmong que ahora son arrestados en las últimas ofensivas militares del gobierno en Laos porque son considerados una amenaza para el régimen de Laos y Vietnam por practicar su fe fuera de los controles oficiales de esos regímenes autoritarios. Las fuerzas militares y de seguridad que han intervenido de Vietnam están supervisando, dirigiendo y aconsejando en esos esfuerzos en Laos de poner una alta prioridad en eliminar a los cristianos que practican su fe independientemente del control del Estado y se esconden de la persecución política y religiosa en la jungla, montañas y villas rurales", continúa Smith.

"La intervención en aumento y movilización del ejército vietnamita y las rudas fuerzas de seguridad en la Provincia de Vientiane, Luangprabang, Xieng Khouang, Bokeo y la zona militar cerrada de Sayamboune, en apoyo de los ataques militares de Laos y las operaciones de las fuerzas de seguridad contra los Hmong y los cristianos laosianos y grupos animistas que se esconden en la jungla y villas se ha intensificado. Esta nueva campaña de terror militar y de la policía secreta, y la persecución religiosa dirigida contra los creyentes hmong y laosianos, civiles desarmados y disidentes políticos, está creando una catástrofe humanitaria del estilo de Bosnia y Darfur, que pronto costará las vidas de muchos miles más de personas inocentes.

El arresto, asesinato y hambruna masiva de miles de creyentes religiosos, especialmente cristianos lao y hmong, que se esconden en las junglas y montañas en Laos y con frecuencia son falsamente acusados de oponerse pasiva o activamente contra el régimen del país e intervenir al ejército vietnamita y las fuerzas de seguridad es una clara violación de la ley internacional y de varias resoluciones adoptadas en años recientes por el Congreso de Estados Unidos, incluyendo la Resolución 402 y el Comité de las Naciones Unidas sobre Discriminación Racial en Ginebra", concluyó Smith.

### / LAS CONDICIONES CARCELARIAS

Los "campos de seminario" también llamados centros de reeducación, fueron una pieza central de la política del nuevo régimen hacia los enemigos que habían vencido. El dogma Marxista-Leninista del PRPL no permite un respiro en la lucha de clases, y aquellos identificados como sus anteriores enemigos fueron los presuntos saboteadores y subversivos de la fase socialista de la revolución que estaban llevando a cabo.

Tras su victoria, el régimen juzgó que las personas no aptas para el sistema debían participar en la nueva sociedad en su marco mental actual. Para ello construyeron una serie de campos, conocidos sólo por sus números. Estos incluían el Campo 01 en Sop Hao; el Campo 03 cerca de Na Kai, que recibiría también el nombre Viangxai en Pali, que significa "Pueblo Victorioso"; el Campo 05 cerca de Muang Xamteu; y los Campos 04 y 06 cerca de Muang Et, todos en Houapahn.

También se construyó un campo en Muang Khoua en Nam Ou, y otros fueron construidos en el centro y el sur. No hay cifras oficiales del número total de personas enviadas a reeducación, porque la red de campos era mantenida en secreto para el mundo exterior. La única información fue traída afuera por ex prisioneros y sus fami-

lias. Varios estimados publicados han puesto el número de reclusos en 30.000, en 37.600 y en 50.000<sup>56</sup>.

Esa cantidad de gente fue confinada en campos de trabajo forzado, viviendo con raciones mínimas de comida y medicinas<sup>57</sup>. Los antiguos soldados eran usados para trabajo pesado como cortar madera y construir canales, y la tasa de mortalidad era evidentemente alta.

En agosto y septiembre de 1977, un grupo de 26 funcionarios "reaccionarios" de alto rango y oficiales militares en el Campo 05 fueron acusados de tramar un golpe de estado y los arrestaron. Esas personas fueron enviadas al Campo 01. El grupo incluía a Pheng Phongsavan, el ministro que había firmado el Acuerdo Vientiane, Touby Lyfoung, el lider Hmong, Soukhan Vilaysan, otro de los ministros de Souvanna Phouma que había estado con él en el Lao Issara y se había elevado para convertirse en secretario general de los Neutralistas; y los Generales Bounphone Maekthepharak y Ouan Ratikoun. Todos murieron en el Campo 01<sup>58</sup>.

Así, aquellos que jugaron algún papel de cierta relevancia en la historia moderna de Laos fueron relegados por el régimen al estatus de no-personas y su destino puesto en las manos de los guardias de prisión.

\_

<sup>56 &</sup>quot;Laosianos enfrentan muerte si son enviados a casa, dice activista".Mike Fahey. Madison Capital Times. 16 de diciembre de 1999.

<sup>&</sup>lt;sup>57</sup> "Testigos hablan de carencias alimenticias, trabajo forzado y muchas muertes". Bernard Gwertzman. The New York Times. Noviembre de 1976.

<sup>&</sup>lt;sup>58</sup> "Laos República Democrática Popular Lao". Andrea Matles Savada, ed. Laos: estudio de un país. Washington: GPO para la Biblioteca del Congreso. 1994.

Otros, como Tiao Sisoumang Sisaleumsak, un ministro del gobierno de Souvanna Phouma en la década de 1960, el General Sengsouvanh Souvannarath, comandante de las fuerzas Neutralistas, Khamchan Pradith, un intelectual y diplomático, e incluso Sing Chanthakoummane, un lugarteniente en el Segundo Batallón de Paracaidistas en 1960, fueron mantenidos en "campos de seminario" por quince años o más antes de liberarlos<sup>59</sup>.

Los informes, provistos mayormente por entrevistas de prisioneros que huyeron o fueron liberados y por cartas desde adentro de los campos enviadas a familiares en Laos, decían que los campos diferían mucho en sus niveles de severidad. Algunos de ellos en zonas cercanas de la capital, Vientiane, eran aparentemente instalaciones de reeducación de corto término para adoctrinar a indeseables como prostitutas y adolescentes rebeldes. Esos campos han sido visitados por diplomáticos extranjeros y periodistas.

Las condiciones más represivas, de acuerdo a los informes, eran en Pong Sali, Samneua y Attapu, todas fortalezas de larga data del Pathet Lao, usadas para internar a aquellos funcionarios de alto rango y militares del anterior gobierno que no pudieron escapar antes de la toma comunista.

Las condiciones fueron descritas como "brutales" y hacinadas para prisioneros políticos en Samkhe, en la Provincia Vientiane. Las declaraciones indicaron que los que intentaron escapar de los campos o prisiones eran ejecutados.

El comunismo llevaba sólo tres años en el poder, cuando la revista Time publicó un artículo que retrata las condiciones impuestas a los disidentes. Decía así:

<sup>&</sup>lt;sup>59</sup> Ibídem.

"Durante siglos Laos fue un país tranquilo de campos de arroz y un pueblo notablemente pacífico. Pero dos décadas de guerra civil y tres años de gobierno comunista lo han cambiado. Bajo la disciplina de Pathet Lao, que tomó el control en 1975, la suave vida de los laosianos ha entrado en una dura transformación.

Esto es particularmente evidente en la remota provincia Phong Sali. Allí, el Pathet Lao creó campos de prisiones para "enemigos del estado". Las pesadas paredes están cubiertas con alambre de púas y rodeadas con estacas de bambú afiladas. Más allá no hay nada más que densa jungla y montañas. "Puedes tratar de escapar - se mofan los guardias - pero te tendremos aquí dentro de siete días".

Esa jungla es de máxima seguridad de un sistema de detención que podría dar a Laos la triste distinción de tener más prisioneros políticos per capita que ningún otro país. Por el cálculo del mismo régimen 40.000 laosianos (de una población de 3,4 millones) han sido llevados a "campos de reeducación".

La mayoría de ellos son antiguos oficiales del ejército y funcionarios "derechistas" relacionados con el anterior gobierno favorable a Estados Unidos, y al menos en teoría, pueden esperar su liberación después de haber aprendido sus lecciones.

Pero las cifras del régimen no incluyen a los 12.000 desafortunados que fueron enviados a Phong Saly sin ninguna pretensión de reeducarlos. Como contó un alto funcionario de Pathet Lao al periodista australiano John Everingham, quien pasó ocho días en la cárcel de Lao el año anterior: "Nadie nunca regresa".

Aquellos que terminan en Phong Saly son acusados de crímenes específicos, aunque los cargos pueden ser tan vagos como ser "espía" o "reaccionario", al habitual estilo comunista. Como los sol-

dados del Pathet Lao han recibido el permiso de acusar a cualquiera y no son necesarios los juicios, muchos laosianos han desaparecido en Phong Saly por motivos pequeños o inexistentes.

Entre otros enviados a los campos se encoentraba Khong Khetsakhorn, un operador de maquinaria cuyo crimen fue haber trabajado en proyectos de construcción de USAID y Ut Philaphandeth, retoño de un importante negocio familiar laosiano, que fue acusado de albergar "un nido de espías".

Los únicos prisioneros que se sabe que han salido de Phong Sali son cinco de un grupo de 15 nacionalistas tailandeses liberados de las cárceles laosianas el último mes como gesto de reconciliación. Cuentan que allí hay trabajo forzado, malnutrición y enfermedad. Uno dijo: "estábamos tan flacos, tan hambrientos que incluso tratamos de asar sapos. Rogamos por medicinas, pero el doctor no podía darnos ninguna. Creímos que íbamos a morir". Otros hablaron de tres prisioneros arrojados en jaulas de tigres por haber matado y comido al perro del guardia. Un tailandés dijo que las enfermedades mataron al menos al 10% de los aproximadamente 600 prisioneros de su campo.

Los planes de Pathet Lao para Phong Sali parecen estar formados por lo que los comunistas vietnamitas eufemísticamente llaman una "nueva zona económica", un área remota donde la agricultura primitiva pueda absorber una gran población de exiliados políticos que permanecerán allí. Las esposas de algunos prisioneros han sido advertidas de que deben empacar y unirse a sus maridos si quieren volver a verlos "60".

<sup>&</sup>lt;sup>60</sup> "Aparecen espinas en la tierra del loto". 20 de febrero de 1978. TI-ME asociado con CNN.

Aún hoy las fuerzas de seguridad abusan de los prisioneros, particularmente aquellos que disienten del gobierno. El informe de derechos humanos publicado por el Departamento de Estado en 2003 dijo: "los prisioneros fueron en ocasiones abusados y torturados, las condiciones carcelarias eran extremadamente duras y amenazantes contra la vida, y el sistema judicial no asegura el proceso debido a los ciudadanos en el juicio"<sup>61</sup>.

En 1991, Laos aprobó una Constitución que establece el Estado de Derecho<sup>62</sup>, pero aún no se ha desarrollado el marco legal necesario. El poder judicial dispone de escasos recursos y no está plenamente desarrollado; los tribunales están bajo la influencia del poder ejecutivo y del Partido. El propio gobierno admite numerosas deficiencias, incluida "la ausencia de uniformidad y coherencia en la aplicación de la ley", la escasez de personal cualificado y una difusión ineficaz de las leyes – de las que se imprime un número limitado de copias – a escala nacional<sup>63</sup>.

Durante años, organizaciones de protección de los derechos humanos han expresado su preocupación por los juicios injustos y la ausencia de garantías relativas a juicios justos, por los prejuicios políticos de los tribunales y por la impunidad de la que disfrutan quienes cometen aún las más graves violaciones de derechos humanos. Personas consideradas como opositores políticos han sido condenadas a largas penas de cárcel simplemente por haber ejercido su derecho a la libertad de expresión o de reunión pacífica; la tortura y los malos tratos bajo custodia continúan.

\_

<sup>&</sup>lt;sup>61</sup> "Estados Unidos dice que los derechos han empeorado en Asia el último año". 25 de febrero de 2004. Radio Free Asia.

<sup>&</sup>lt;sup>62</sup> Constitución de la República Democrática Popular de Laos, 1991, enmendada el 6 de mayo de 2003.

<sup>&</sup>lt;sup>63</sup> Plan Provisional Estratégico de Gobierno (2006 – 2010). Documento de política del gobierno de Laos, noviembre de 2006.

Está prohibido el acceso desde el extranjero a los organismos independientes de vigilancia de los derechos humanos.

¿Y qué ocurre con aquellas personas que intentan salir de la selva para reintegrarse a la sociedad pacíficamente? Según informes facilitados a Amnistía Internacional, en varios casos se ha hostigado, detenido y sometido a malos tratos a los grupos que han decidido dejar de vivir en la clandestinidad.

El 4 de junio de 2005, un grupo de 173 personas salió de la selva y, tras una larga caminata, llegó a la localidad de Chong Thuang, con la idea de "rendirse".

La Fact Finding Commission (FFC), grupo de presión hmong con sede en Estados Unidos, había advertido a las autoridades y a las organizaciones internacionales que un grupo de 30 familias iba a salir de la selva, e intentó concertar la presencia de organizaciones internacionales con el fin de observar su llegada y garantizar su bienestar. Sin embargo, no fue posible contar con presencia internacional, por lo que sólo acudieron tres miembros de la Fact Finding Commission<sup>64</sup>.

"Nos ayudaron unos estadounidenses que vinieron a recogernos cuando salimos del bosque para llevarnos a Laos, donde nos convertiríamos en ciudadanos laosianos", relató a Amnistía Internacional Chong Vang Lor<sup>65</sup>, miembro del grupo de 56 años de edad, cuando la organización se reunió con él en Tailandia.

\_

<sup>&</sup>lt;sup>64</sup> "La experiencia de la FCC en Chong Thuang". Comunicado de prensa. 27 de junio de 2005. Ed y Georgie Szendrey. Comisión de FactFinding.

<sup>&</sup>lt;sup>65</sup> Con objeto de proteger a Chong Vang Lor, no se revela su verdadero nombre.

Las 30 familias habían dejado atrás una vida en la clandestinidad en la zona especial de Xaisomboune, a cuatro días a pie del distrito de Phoukout, provincia de Xieng Khouang. En primer lugar, un jefe de la policía local coordinó la ayuda que se les ofreció.

"Luego vinieron los soldados. Nos llevaron a una prisión en un campamento del ejército, a las afueras de la localidad de Phoukout. Durante dos meses, nos retuvieron en las celdas en todo momento, unas 10 familias en cada una. Si necesitábamos ir al baño, teníamos que pedir permiso a los guardias", recuerda Chong Vang Lor.

El edificio de la prisión estaba en medio del campamento, y las puertas estaban cerradas con cadenas y cerrojos. La comida era muy escasa: dos raciones al día consistentes en un puñado de arroz cada una. "Los guardias tenían una actitud muy intimidatoria, en especial al principio: por la noche disparaban por encima del tejado del edificio y gritaban u hostigaban a los detenidos desde fuera. Muchos de los guardias, tanto militares como policías, eran de etnia hmong". 'No mataron a nadie, pero dos niños murieron de desnutrición'", afirma Chong Vang Lor.

Tras dos meses, se permitió a las familias salir de la celda por el día, aunque sin traspasar el área del campamento militar. Por la noche, volvían a encerrarlos. La comida durante ese periodo, que duró unos cuatro meses más, seguía siendo excesivamente escasa. A pesar de que, según informes, las autoridades habían recibido provisiones internacionales de alimentos, no hubo en absoluto una mejora en las raciones.

En total, permanecieron recluidos unos seis meses, hasta que se les ordenó irse, especificando que no lo hicieran en grupos, sino como

familias individuales. Temerosos, todos salieron a la vez, por la noche, pero en diferentes direcciones, como se les había ordenado.

Durante seis meses, se retuvo a estas 173 personas - incluidos niños - sin cargos ni juicio, en condiciones lamentables que violan los derechos humanos reconocidos como normas del derecho internacional consuetudinario vinculantes para todos los Estados.

Varias de estas 173 personas viven ahora como refugiadas o solicitantes de asilo en Tailandia. El gobierno laosiano ha negado públicamente toda la información que se ha difundido sobre sus circunstancias.

Por su parte Kay Danes, que sufrió cerca de un año en una cárcel laosiana, relató lo ocurrido en el gulag comunista al Congreso de los Estados Unidos.

Su marido, Kerry Danes, que trabajaba en una compañía de seguridad con base en Hong Kong llamada Securicor, fue arrestado en diciembre de 2000 y acusado de robar zafiros de la caja de seguridad de una mina a la que estaba proveyendo seguridad.

La pareja negó haber hecho nada malo y fue liberada diez meses después tras la intervención del Primer Ministro australiano John Howard y el Ministro de Exterior Alexander Downer.

"Me pidieron antes de dejar el lugar que les hablara hoy para que pudieran entender un poco de la pesadilla", dijo ella a un foro de activistas de la oposición laosiana y miembros norteamericanos del Congreso.

"Fuimos golpeados en una habitación oscura y abandonados a morir. Creímos que el mundo nunca conocería nuestro sufrimiento. Cuando nuestros cuerpos yacían rotos y sangrando sobre el suelo

frío y sucio de concreto, rezamos para que de alguna forma supieran que teníamos frío, miedo y estábamos muriendo".

Danes dijo que estaba comprometida en exponer las penas de sus compañeros de infortunios, encarcelados por el gobierno comunista de Laos por sus creencias políticas y otras "transgresiones" semejantes. Dijo que los prisioneros estaban hacinados en celdas diminutas, abusados y golpeados, y forzados a comer sopa hecha de pescado encontrado en pozos de aguas residuales<sup>66</sup>.

Otro ejemplo actual lo dan los ex funcionarios de gobierno de alto rango que fueron encarcelados por expresar sus puntos de vista políticos disidentes. Fueron muy publicitados por grupos de derechos humanos y finalmente los liberaron en octubre de 2004, tras 14 años de prisión<sup>67</sup>. Ambos tenían la salud muy deteriorada.

Latsami Khamphoui fue viceministro de economía y planificación, y Feng Sakchittaphong tenía un algo rango en el Ministerio de Justicia. Fueron arrestados en 1990 por escribir cartas a funcionarios del gobierno donde expresaban su preocupación por las actuales políticas del gobierno y abogaban por reformas económicas y políticas pacíficas. Tras un juicio injusto, ellos y otro ex funcionario de gobierno, Thongsouk Sayshangkhi - ex vice ministro de ciencia y tecnología - fueron sentenciados a 14 años de prisión.

Los tres fueron enviados a una cárcel remota, lejos de sus hogares en la ciudad capital de Vientiane y detenidos allí bajo condiciones de vida muy duras. Fueron mantenidos en la oscuridad la mayor

\_

<sup>&</sup>lt;sup>66</sup> Relato en "Aussie cuenta al Congreso del terror en cárcel de Laos".2 de octubre de 2002. AFP.

<sup>&</sup>lt;sup>67</sup> "Ex funcionarios laosianos Latsami Khamphoui y Feng Sakchittaphong liberados tras 14 años en prisión". Comité sobre Derechos Humanos. The National Academies. 17 de diciembre de 2004.

parte del tiempo, subsistieron con una dieta exigua, raramente les permitieron recibir visitas familiares y les negaron cuidado médico adecuado. La salud de los tres quedó fuertemente deteriorada durante su encarcelamiento. Thongsouk sufrió de angina y murió en la cárcel a mediados de febrero de 1998 por falta de atención médica.

El embajador norteamericano en Laos, Douglas Hartwick, tras el foro sostenido en mayo en la misma sala en que apareció Kay Danes, dijo que las acciones del gobierno eran imperdonables, y agregó: "Laos es un estado autoritario de un solo partido, donde la disensión no está permitida, las libertades fundamentales como la expresión religiosa están restringidas y los derechos humanos de su población son limitados".

## / LA VIDA DEL "PUEBLO LIBRE"

Ya desde la toma del poder comunista en 1975 se impuso un duro sistema económico que eliminó el sector privado para pasar a ser controlado por empresas estatales, centralizando las inversiones, la producción, el comercio y los precios y creando barreras al comercio interno y externo.

El informe de derechos humanos publicado por el departamento de Estado en 2003 respecto a Laos, indicó que el respeto a los mismos en el país era pobre, con el gobierno infringiendo los derechos privados de los ciudadanos y restringiendo su libertad.

Mientras que la Constitución Laosiana garantiza la libertad de expresión, el gobierno "en la práctica restringió severamente la expresión discursiva y escrita política", de acuerdo con el informe. "Los ciudadanos tienen prohibido por ley hablar mal del gobierno, y mientras las denuncias generalmente quedan sin castigo, las críticas de una naturaleza más general, o dirigidas a los líderes, podrían llevar a censura o arresto".

En julio de 1997, el país pasó a formar parte de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático y también ha expresado su interés en unirse a la Organización Mundial del Comercio. Sin embargo, a pesar de la apertura a los inversores y al turismo, los derechos a la libertad de expresión, asociación, reunión pacífica y participación política de la población siguen violándose sistemáticamente.

No se permite la oposición política y el Estado ejerce un control férreo sobre los medios de comunicación y las organizaciones de masas tales como el Frente Laosiano para la Construcción Nacional, la Federación Laosiana de Sindicatos, la Unión de Juventudes Revolucionarias del Pueblo Laosiano y la Unión de Mujeres Laosianas. No existen organizaciones no gubernamentales nacionales independientes, pero se permite operar bajo administración extranjera a las ONG internacionales de desarrollo prestatarias de servicios.

Hoy algunos de los líderes del Partido ven a China como un modelo para la reforma económica. China realiza proyectos económicos cooperativos con Laos y provee asistencia técnica y económica (incluyendo una subvención de \$3,6 millones por una plantación de goma y un préstamo de bajo interés por valor de \$24 millones en 2004). La influencia de Vietnam permanece fuerte, sin embargo, particularmente en asuntos políticos y militares<sup>68</sup>.

Después de que los americanos se retiraron de Vietnam en 1975, Laos se convirtió en tercer productor de opio del mundo<sup>69</sup>. Las autoridades han culpado de la producción de drogas a los disidentes escondidos en la selva, pero es un despropósito culpar de sembrar, cosechar y procesar drogas a un pueblo que como ya dijimos

<sup>68 &</sup>quot;Laos in 2001". Xinhua News Agency. 18 de marzo de 2004. Según algunos analistas, China y Vietnam tienen total influencia en Laos y Camboya: Yves Bourdet. Asian Survey (vol. 42, no. 1) Enero/Febrero de 2002 / "En Laos, un cambio en el gobierno" Stratfor (Strategic Forecasting). 30 de marzo de 2001.

<sup>&</sup>lt;sup>69</sup> "Tráfico de drogas". Pierre-Arnaud Chouvy. Encilopedia de la Guerra Fría: una historia política, social y militar. S.C. Tucker (Ed). 2007. Santa Bárbara, ABC-CLIO.

no puede asentarse más de quince días en el mismo lugar sin correr el riesgo de ser violentamente eliminado.

Lo cierto es que Laos produce cada año algo más de 200 toneladas de opio, del que con diez kilos se elabora uno de heroína, y su producción sólo es superada por la vecina Birmania y por Afganistán<sup>70</sup>. Es poco probable que este movimiento de especias y dinero pase desapercibido a un gobierno que se caracteriza por controlar hasta los más ínfimos detalles de la vida de los ciudadanos.

Por otra parte, el éxodo forzoso de gente educada a Tailandia para evitar la represión comunista produjo un colapso parcial del sistema educativo, dejando gran cantidad de jóvenes ociosos como fuente de descontento.

Los técnicos y consejeros vietnamitas soviéticos y de Europa del Este tuvieron poco interés en desarrollar el país más que como fuente de recursos por extraer, por lo que la infraestructura y plantas pronto se deterioraron. Falta de dinero y de personal cualificado, más la política anti-China dirigida por Vietnam, además del embargo comercial tailandés, causaron interrupciones en servicios vitales como la electricidad.

Sólo el 20% del presupuesto nacional va al sector social, y lo mismo sucede con la ayuda de los gobiernos donantes, dijo la cabeza de una agencia de las Naciones Unidas, y agregó: "Han aceptado esta desproporción. La brecha se está ampliando. No han hecho nada por las villas".

Alrededor del 85% de la población son granjeros. Viven de lo que cultivan y casi no reciben ganancias. Los estimados per capita de

<sup>&</sup>lt;sup>70</sup> Agencia EFE, Madrid, España. Abril de 1999. (efe.es) y Organización Mundial de la Salud.

ingresos oscilan entre 250 y 335 dólares<sup>71</sup> anuales, según organizaciones internacionales basadas en estadísticas gubernamentales a las que dichos grupos dan, aún a pesar de la irrisoria cifra, poca credibilidad.

A esto se agrega la inexistente institución médica. La cabeza de la agencia de las Naciones Unidas dijo, "No hay en realidad ningún sistema de salud funcionando. Hay hospitales, pero no hay ninguna razón para ir a ellos".

Visitas a hospitales de las provincias Xiengkhouang y Luang Namtha mostraron por qué. Son lugares insalubres, virtualmente vacíos de equipamiento en funcionamiento ni medicinas y reciben electricidad dos o tres horas en la noche.

Kuan Keomany de Luang Namtha, una provincia montañosa en la frontera con China dijo que estaba satisfecho por los logros del socialismo. Comentó que el equipamiento de diagnóstico moderno en el hospital militar de Vientiane había descubierto que estaba sufriendo de una enfermedad pulmonar y que fue curado. Lo cierto es que él es miembro de la elite gobernante del Partido Revolucionario Popular de Laos, con acceso a lo mejor. Después ha tenido que reconocer que en el hospital de su provincia ni siquiera funcionaba una simple máquina de rayos X.

El subdesarrollo es igualmente grave en la educación, según funcionarios internacionales. Se estima que el analfabetismo ronda entre el 50 y el 80% de la población.

Informes de las Naciones Unidas indican que el promedio de los "educados" han tenido menos de tres años de formación, y la ma-

<sup>&</sup>lt;sup>71</sup> "Comunismo en Laos: pobreza y una elite floreciente". Henry Kamm.

yoría de los maestros han recibido menos de cinco años de educación.

Pero ese no es el mayor de los problemas del país encerrado en las garras del comunismo. Apenas un poco más de la mitad de la población rural tiene acceso a agua potable segura. Una encuesta de la Organización de las Naciones Unidas de Comida y Agricultura en 1994 concluyó que el 47,5% de los niños menores de 5 años tenían retraso de crecimiento por desnutrición crónica. Los resultados no mostraron cambios respecto a la investigación de 1983.

En el presente continúan las restricciones a la libertad de expresión, reunión y asociación. Los medios de comunicación acatan las políticas estatales aplicando autocensura. Algunos programas populares han sido suspendidos porque los oyentes llamaban para quejarse por las apropiaciones ilícitas de tierras y la corrupción gubernamental.

Asimismo, siguen existiendo presos políticos - en su mayoría por intentar organizar una protesta pacífica - y de índole étnica (hmong, nuevamente). Asimismo, se han conocido casos de desapariciones forzadas, incluyendo la de Sombath Somphone, respetado miembro de la sociedad civil, muy conocido por su labor de promoción de la educación y el desarrollo sustentable. Le secuestraron en una camioneta y no se ha vuelto a saber su paradero<sup>72</sup>.

Desde que el Pathet Lao está en el poder, el país se hunde en la pobreza, la represión y violación de todos los derechos humanos de sus habitantes, pero las autoridades, aún hoy, se alegran "de los progresos del socialismo".

<sup>&</sup>lt;sup>72</sup> Amnistía Internacional. Entrada: Laos. Informe Anual 2013.

En julio de 2010, el informe de Freedom House declaró a Laos como uno de los diez países peores del mundo para vivir. En 2013, la misma Institución ha publicado un listado de países sin libertad. Entre ellos también se encuentra Laos entre los peores. Por su parte, el índice de libertad de prensa de este mismo año de Reporteros Sin Fronteras, que considera a 179 países de los que se tiene información, siendo el 1 el más libre y el último el menos, Laos se encuentra en el puesto 165. Es la misma posición que posee en el informe de la Organización Internacional de la Salud sobre una lista de 190 países (siendo el último el peor).

Por otra parte, la World Wildlife Fund (WWF) ha clasificado a Laos en su informe de julio de 2012 entre los países con mayor cantidad de crímenes contra la fauna local, en especial contra los tigres. De 160 países, se le considera en el número 129 de peligrosidad para la maternidad, dadas las terribles condiciones sanitarias locales y la alta mortandad producida, según un Informe Especial de Save The Children. Por si todo esto fuese poco, en cuanto a economías mundiales, el ranking de junio de 2012 del Banco Mundial ha ubicado a Laos en el puesto 163 de 185, quedando así entre los más empobrecidos y peor gestionados del mundo. Se encuentra en el puesto 160 (de 174) de percepción de corrupción a nivel mundial, según el Informe 2012 de Transparencia Internacional.

Tristemente irónico es que el lema laosiano sea tan rotundamente contradictorio con la realidad del país: "Paz, Independencia, Democracia, Unidad y Prosperidad".

# / BIBLIOGRAFÍA RELACIONADA

- "Amapolas, pipas y el pueblo: el opio o su uso en Laos".
   Joseph Westermeyer. University of California Press. 1982.
- Amnistía Internacional. Entrada: Laos. Informe Anual 2013.
- "Aparecen espinas en la tierra del loto". 20 de febrero de 1978. TIME asociado con CNN.
- "Bienvenido a la selva". Andrew Perrin/Xaysomboune.
   Time asociado con CNN.
- "Comunismo en Laos: pobreza y una elite floreciente".
   Henry Kamm.
- "Cristianos de Laos forzados a renunciar a su fe". 16 de abril de 2004. Radio Free Asia. Revisado el 11 de julio de 2009.
- "Diccionario histórico de Laos". Martin Stuart-Fox. Segunda Edición, 2001.

- "En la tierra de los perdidos: una expedición forense en las junglas de Laos". Earl Swift. Houghton Mifflin Company. 2003.
- "Estados Unidos dice que los derechos han empeorado en Asia el último año". 25 de febrero de 2004. Radio Free Asia.
- "Estrategia comunista en Laos". A. M. Halpern. University of Michigan.
- "Evaluación de Hmong en Laos". 2004, Proyecto de Minorías en Peligro, Centro para el Desarrollo Internacional y la Gestión de los Conflictos, Universidad de Maryland.
- "Ex funcionarios laosianos Latsami Khamphoui y Feng Sakchittaphong liberados tras 14 años en prisión". Comité sobre Derechos Humanos. The National Academies. 17 de diciembre de 2004.
- "Explicación de la Lista de Open Doors World Watch".
   2009. Open Doors. World Watch. Los países don-de los cristianos sufren la mayor persecución.
- "Fotógrafo de Laos describe ataques de soldados a niños hmong". 6 de octubre de 2004. Radio Free Asia.
- "Hmong sostienen manifestación para protestar por violaciones de derechos humanos y limpieza étnica en Laos".
   Centro de Análisis de Política Pública. 11 de junio de 2007.
   Global Press Release Distribution.

- "Hmong: persecución religiosa pone al régimen de Laos en la lista de observación". Anna Jones. 5 de abril de 2008.
   Media Newswire Press Release Distribution.
- "Informe de Libertad Religiosa Internacional". Departamento de Estado de los Estados Unidos. Oficina de Democracia, Derechos Humanos y Trabajo. Informe anual 2004, May 2004.
- Informe país: Laos. Departamento de Estado de Estados Unidos. 2006.
- "La organización Lao". Human Rights Council, (laohumanrightscouncil.org).
- "La situación de derechos humanos en Laos con énfasis particular en la situación del pueblo Hmong". Ruhi Hamid.
   Solicitado por la Subcomisión de Derechos Humanos del Parlamento Europeo, septiembre de 2005.
- "Laos posguerra: política de la cultura, historia e identidad". Vatthana Pholsena. Cornell University Press. 2006.
- "Laos, atrapada en la red: los años de la Guerra de Vietnam". Judy Austin Rantala. Orchid Press. 2004.
- "Laos: Análisis de situación y evaluación de tendencias".
   Grant Evans. Writenet, 2004 para el ACNUR.
- "Laos: Antecedentes y relaciones con Estados Unidos". Informe CRS para el Congreso. Código de Orden RS20931.
   Actualizado el 22 de noviembre de 2004. Thomas Lum.

Especialista en Asuntos Asiáticos. Relaciones Exteriores, Defensa, y División de Comercio.

- "Laos: estudio de un país". Andrea Matles Savada. Biblioteca del Congreso. División de Investigación Federal. 1995.
- "Laos: la guerra secreta". Biblioteca del Congreso de los Estados Unidos.
- "Laos: Las atrocidades del ejército contra niños hmong son crímenes de guerra". Declaración Pública de Amnistía Internacional. 13 de septiembre de 2004.
- "Laos: Matanza de mujeres y menores de etnia hmong".
   Amnistía Internacional. 4 de mayo de 2006.
- "Laos: República Democrática Popular Lao". Andrea Matles Savada, ed. Laos: estudio de un país. Wa-shington: GPO para la Biblioteca del Congreso. 1994.
- "Laos: Reseña histórica". Fundación para la investigación de crímenes comunistas.
- "Laosianos enfrentan muerte si son enviados a casa, dice activista". Mike Fahey. Madison Capital Times. 16 de diciembre de 1999.
- "Política y reforma en la República Democrática Popular Lao". Martin Stuart-Fox. (Documento de Tra-bajo Núm. 126), Universidad de Murdoch, 2005.
- "Reforma agraria en el Laos comunista". Grant Evans. Instituto de Estudios del Sudeste Asiático. 1988.

- "Refugiados de Indochina: historias orales de Laos, Camboya y Vietnam". Joanna C. Scott. McFarland and. Co. 1989.
- "Refugiados de Vietnam, Camboya y Laos en las décadas de 1970 y 1980". Gail. P. Kelly. Anales de la Academia Americana de Ciencias Políticas y Sociales. 1986.
- "República Democrática Popular de Laos. Ocultos en la selva. Personas de etnia hmong amenazadas". Amnistía Internacional. 23 de marzo de 2007.
- "Testigos hablan de carencias alimenticias, trabajo forzado y muchas muertes". Bernard Gwertzman. The New York Times. Noviembre de 1976.
- "Tráfico de drogas". Pierre-Arnaud Chouvy. Encilopedia de la Guerra Fría: una historia política, social y militar. S.C. Tucker (Ed). 2007. Santa Bárbara. ABC-CLIO.
- "Una historia de Laos". Martin Stuart Fox. Cambridge University Press. 1997.
- "Victimario histórico militar". Capítulo II. De varias grandes Guerras, Dictaduras y Genocidios del siglo XX.
- "Yo, pequeño esclavo: memoria de prisión en el Laos comunista". Bounsang Khamkeo. Eastern Washington University Press. 2006.

- "La experiencia de la FCC en Chong Thuang". Comunicado de prensa. 27 de junio de 2005. Ed y Geor-gie Szendrey. Comisión de FactFinding.
- "La situación de los refugiados en el mundo". ACNUR, 2000, p. 98.
- "Laos in 2001". Xinhua News Agency. 18 de marzo de 2004. Según algunos analistas, China y Vietnam tienen total influencia en Laos y Camboya: Yves Bourdet. Asian Survey (vol. 42, no. 1) Enero/Febrero de 2002.
- Observaciones finales del Comité para la Eliminación de la Discriminación Racial: República Democrática Popular Lao, Doc. ONU CERD/C/LAO/CO/15, 18 de abril de 2005.
- Plan Provisional Estratégico de Gobierno (2006 2010).
   Documento de política del gobierno de Laos, noviembre de 2006.